

LAS RELACIONES DE MÉXICO Y EL CARIBE

Sesión 6 – Presencia del Caribe en México: Cuba, Haití, Belice, República Dominicana y Jamaica

Jueves, 10 de junio de 2021

El Caso de Jamaica

por Sherrick Matthews, Embajada de Jamaica en México

-Cita

“I affirm of Jamaica that we are a great people. Out of the past of fire and suffering and neglect, the human spirit has survived – patient and strong, quick to anger, quick to forgive, lusty and vigorous, but with deep reserves of loyalty and love and a deep capacity for steadiness under stress and for joy in all the things that make life good and blessed.”

“Afirmo de Jamaica que somos un gran pueblo. De un pasado de fuego, sufrimiento y descuido, el espíritu humano ha sobrevivido: paciente y fuerte, la ira con rapidez, el perdón con rapidez, lujurioso y vigoroso, pero con profundas reservas de lealtad y amor y una profunda capacidad de calma bajo estrés y de alegría en todas las cosas que hacen de la vida buena y bendita”

-Norman Washington Manley (1893 – 1969), Estadista y jurista jamaicano

Época de la colonia

Con una extensión de 10,991 km², Jamaica está situada en el Mar Caribe entre las Antillas Mayores, junto con Cuba, Haití, República Dominicana y Puerto Rico y formando parte del Gran Caribe. En la época del imperio español, las Antillas Mayores sirvieron como plataforma de lanzamiento para explorar y expandir en el continente americano. Desde entonces, Jamaica ha contado con una ubicación estratégica en la región. Poco después de la llegada de Cristóbal Colón a Jamaica en mayo de 1494, se lanzaban expediciones desde Jamaica y otras islas de las Antillas Mayores hacia México (entonces la Nueva España), dando lugar a una primera presencia importante del Caribe en México (bueno, por lo menos según el registro histórico que se tiene, ya que pudiera haber contacto entre los pueblos originarios previo a la conquista española).

Francisco de Garay, colono español quien viajó con Cristóbal Colón en su segundo viaje, fue teniente de gobernador de Jamaica y para 1519 mientras Hernán Cortés navegaba hacia México, Garay ponía sus miras en explorar las costas del Golfo de México. Garay comisionó al marino Alonso Álvarez de Pineda a explorar el Golfo de México y lo instruyó para interceptar a Hernán Cortés en Veracruz con el objetivo de tomar esa porción de la conquista en México para Garay. Este último no se logró. Los hombres de Pineda fueron

capturados por Cortés pero Pineda pudo escapar a dar parte a Garay. Para contrarrestar la creciente influencia de Cortés en México, Garay luego con el título de adelantado de Pánuco navegó desde Jamaica para renovar la fallida colonia. Francisco de Garay arribó a cerca de la actual Boca Chica pero una expedición río arriba reveló que sus predecesores se habían ido y todos los planes para una colonia fueron abandonados.

Garay decidió dirigirse al Sur para llegar a la Villa Rica de la Vera Cruz y encontró que hombres de Hernán Cortés ya habían establecido control y habían fundado la actual ciudad de Pánuco. Con la deserción de sus hombres e incapaz de contrarrestar la influencia de Cortés, Garay viajó a la Ciudad de México para reunirse con Cortés quien lo recibió con hospitalidad. Cortés y Garay habían llegado a un acuerdo sobre derechos de colonización en Veracruz pero poco después, Garay habría muerto por neumanía.

Los piratas del Caribe

Con el tiempo, Jamaica fue dejada vulnerable por los españoles, hecho del que se aprovecharon los ingleses. En el momento que Jamaica se vuelve colonia inglesa a partir de mayo de 1655, la piratería en el Caribe estaba en su auge. Los llamados piratas del Caribe, bandidos que operaban en el mar Caribe, surgen a expensas del imperio colonial español desde puertos como el de *Port Royal* en Jamaica que tenía la denominación de ser “la ciudad más malvada de la tierra” en esa época. Uno de los piratas del Caribe más famoso fue el Capitán Henry Morgan. Nacido en Gales, Morgan abandonó su hogar para vivir en Jamaica de niño. Se volvió admirador del pirata Eduard Mansvelt y tiempo después Morgan también se convirtió en pirata causando terror en las aguas del Caribe, en particular para las flotas españolas. Entre sus numerosos ataques se cuenta el de Campeche en el que robó ganado y embarcaciones. Contando con la protección de las autoridades de Jamaica, nunca fue llevado a la horca ni fusilado. Hasta el siglo XIX, se estima que la piratería movilizó entre 3,000 y 5,000 combatientes clandestinos desde las islas del Caribe hasta el Golfo de México.

Jamaica independiente

A partir del 6 de agosto de 1962, una Jamaica independiente empezó a buscar países socios por el mundo. Entre estos países se contaba México. México fue uno de los primeros 25 países con los que Jamaica formalizó relaciones diplomáticas. Ambos países establecieron relaciones diplomáticas el 18 de marzo de 1966. México casi inmediatamente abrió una embajada residente en Jamaica, mientras que Jamaica reciprocó el año siguiente al abrir una embajada residente en México. Actualmente, México es el único país en toda América Latina donde Jamaica mantiene una embajada residente. Esto habla de la importancia que Jamaica atribuye a sus relaciones con México así como la importancia de mantener su presencia con una embajada residente.

La Comisión Binacional Permanente Jamaica-México es el principal mecanismo de cooperación que rige las relaciones entre los dos países. Con haber celebrado el 55 aniversario de relaciones diplomáticas este año, Jamaica busca fortalecer su relación con México por 55 años más.

Jamaica ve en México un socio constante a nivel bilateral, regional y multilateral. Con el apoyo de México, Jamaica ha logrado el desarrollo de capacidades en varias áreas como educación e infraestructura. La seguridad, la agricultura y el cambio climático en particular, son áreas entre las prioridades para el Gobierno de Jamaica y para las que Jamaica busca incrementar su cooperación con México. Para Jamaica, México seguirá siendo un socio estratégico hacia un desarrollo nacional sostenible.

Contacto entre los pueblos

A lo largo de los años, ambos países han intercambiado visitas al nivel más alto. En años recientes, hemos tenido visitas de cancilleres y otros altos funcionarios. Al nivel más alto, Jamaica ha recibido al ex Presidente de México, Vicente Fox (2005), y México ha recibido a la ex Primera Ministra de Jamaica, Portia Simpson Miller (2014).

Desde la supresión del requerimiento de visa para ingresar a México, más y más jamaíquinos han estado visitando México y algunos se han establecido permanentemente. La Embajada de Jamaica ha recibido llamadas de jamaíquinos para servicios consulares desde Tijuana hasta Playa del Carmen, así que sin duda se podría encontrar a un jamaíquino o jamaíquina en cualquier parte de la República Mexicana. Muchos son profesionales, músicos o estudiantes. A futuro, se espera que en México pueda haber más restaurantes de gastronomía jamaíquina, y para facilitar mayor contacto y cooperación, se espera que pueda haber vuelos directos entre Jamaica y México.

La conexión con la música reggae

El reggae, un genero de música que nace en Jamaica, parece muy arriagado en México desde hace muchos años. La década de los 60s, en la que el rock & roll era muy popular entre los jóvenes mexicanos, vio la llegada del ska y del reggae a México. Íconos del reggae, como son Bob Marley y Jimmy Cliff, son muy conocidos entre los fanáticos del reggae en México. La cultura del reggae con la comercialización de discos en el legendario Tianguis del Chopo, en donde jóvenes compraban e intercambiaban música hizo muy reconocido al género. De esta forma, grupos como Rastrillos, Los Yerberos y Antidoping han sembrado un gran número de seguidores en el país.

El dilema de la flor de jamaica

La flor de Jamaica (*Hibiscus sabdariffa*), casi concebida como parte de la cultura mexicana por las populares aguas de sabor, es de origen africano y, al parecer, llegó a México en la Nao de China, embarcación que intercambió miles de productos entre Filipinas y la Nueva España durante la conquista. ¿Entonces cómo llegó a llamarse así la flor de Jamaica en México si en Jamaica no se llama Jamaica? Es un dilema por descubrir.

Fuentes:

- “Spain in the New World”, Neville, John D. (1986)
- “The Spanish Caribbean in The Colonial Period”, Wheat, David (2012)
- “Historia verdadera de la conquista de la Nueva España”, Díaz del Castillo, Bernal (Edición 2011)
- “Historia de las relaciones internacionales de México, 1821-2010”, Volumen 3 – Caribe, Mercedes de Vega (coord.), Rojas, Rafael & Covarrubias, Ana (2011)
- “México y el Caribe: vínculos, intereses, región”, Laura Muñoz (coord.), San Miguel, Pedro L. (2002)
- “1898-1998. Análisis comparativo de la política mexicana hacia el Caribe”, Muñoz, Laura (2000)
- “Flores comestibles como acervo cultural mexicano”, Figueredo-Urbina, Carmen Julia & Aguilar, Pablo Octavio (CONACYT)
- “El Reggae que llegó a México”, López Negrete, Christian Eugenio (Instituto Mora)
- Acervo General, Ministerio de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior de Jamaica